

au sujet de leurs possessions africaines, donnent un intérêt spécial aux renseignements ci-après, publiés par *The Economist* de Londres, au sujet de la sphère d'action des différents pays d'Europe en Afrique.

Les limites des possessions anglaises en Afrique ne sont pas encore déterminées d'une manière bien précise. Si l'on prend, par exemple, les terrains acquis par la Royal Niger Company, on trouve qu'ils comprennent Sokoto et qu'ils vont jusqu'au lac de Tchad, tandis qu'au sud-est ils sont bornés par les possessions allemandes des Camerouns. Les confins est et le nord-est sont encore indéfinis ; il y a là un territoire d'environ 250,000 milles carrés laissés aux entreprises futures. Il en est à peu près de même des territoires revendiqués par la British East Africa Company et par la British South Africa Company.

Le tableau suivant ne peut donc être qu'approximatif, les données étant encore incomplètes :

Possessions et protectorats anglais.

	Superficie en milles carrés.	Population.
Cap et Basutoland.....	250,000	1,800,000
Natal, Zoulouland et Swaziland...	40,000	650,000
Betchouanaland, etc.....	180,000	200,000
British South Africa Comp. et pays traversés par le Zambèze jus- qu'aux territoires de l'Etat libre du Congo et aux possessions alle- mandes.....	400,000	3,000,000
Total pour l'Afrique australe	880,000	6,650,000
Côte d'Or et colonies de la côte oc- cidentale d'Afrique.....	35,000	1,000,000

Etats et territoires dans la sphère de l'influence anglaise.

	Superficie en milles carrés.	Population.
Etat libre d'Orange.....	40,000	150,000
Transvaal.....	110,000	400,000
British East Africa Comp. (mini- mum).....	300,000	(?)
Côte de Sokotora et de Singali.....	(?)	(?)
Zanzibar (protectorat).....	1,000	200,000
Royal Niger Comp. et Sokoto.....	250,000	10,000,000
Egypte jusqu'à Wady-Halfa (occ. angl.).....	400,000	7,000,000
Total.....	1,850,000	30,000,000

L'arrangement intervenu avec la France

assigne une superficie beaucoup plus grande que celle mentionnée dans le tableau ci-dessous. Le Sahara seul, depuis la côte ouest jusqu'à une ligne tirée vers le nord à partir du lac Tchad, a une superficie approximative de 1,700,000 milles carrés ; mais ce n'est que dans la partie sud que l'on trouve des terrains fertiles, c'est-à-dire ceux baignés par le haut Niger et le lac précité.

Possessions françaises et sphère d'influence

	Superficie en milles carrés.	Population.
Algérie et Tunis.....	400,000	6,000,000
Sahara (y compris Tombouctou) jusqu'au lac Tchad.....	1,700,000	7,000,000
Séguéla, etc.....	130,000	500,000
Congo français.....	260,000	(?)
Madagascar.....	230,000	3,500,000
Total.....	2,720,000	17,000,000

Comparées avec les territoires soumis à l'influence française, les récentes acquisitions de l'Allemagne sont relativement peu importantes. Les territoires de la côte orientale sont ceux qui ont le plus de valeur, le Namaqualand et le Damaraland étant des contrées pauvres, et les Camerouns très insalubres.

Possessions et sphère d'influence alle- mandes.

	Superficie en milles carrés.	Population.
Compagnie allemande de l'Afrique orientale	300,000	(?)
Namaqualand et Dama- raland.....	200,000	250,000
Camerouns.....	150,000	(?)
Total.....	650,000	(?)

La superficie de l'Etat indépendant du Congo a été estimée par Stanley à 800,000 milles carrés, et la population à 40 millions d'habitants. Viennent ensuite les possessions portugaises et italiennes, dont la superficie est moindre ; les limites des premières n'ont pas été exactement définies.

Revue d'Orient.